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世博看点与后世博的思考

吴建中

曾经有一位美国人这样说过：2008 年北京奥运会中国人是主

人，我们是客人，中国人做给我们看；2010 年上海世博会我们是主

人，中国人是客人，我们做给中国人看。这句话的含义非常深刻。世

博会是一个人类文明的盛会，世博会是一个价值观的竞技场。世博

会能够在中国举办，我觉得对中国来说是一次非常重要的机遇，也

是一次公共外
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时整个欧洲的一个非常重要的价值观念。所以，世博会从一开始就

把重心或者聚焦点放在工业和艺术这两个方面。因为当时有这样

一种说法，看一个国家是否发达首先看它的工业和艺术是否发达。

1851 年世博会，它的分类也就是说它的展示体系是四大方面：原材

料、机器、制造，然后就是艺术，以后好几届世博会基本上都把工业

和艺术放在很突出的位置，比如 1855 年、1862 年这两届世博会的

官方名称，当中就有艺术和工业两个字，另外，像 1887 年世博会它

的十大展示体系当中，第一大展示体系就是艺术品，把艺术放在非

常重要的位置上。以前的每一个产品都是艺术品，因为手工艺品本

身就是艺术品，进入了机器工业时代以后，艺术要素逐渐地从产品

当中分离出来。当时，欧洲人认为艺术一定要包含在产品当中，只

有包含在产品当中才能使这个产品增值，所以，当时工业馆或者说

机器馆还有艺术馆，是两大不可缺少的要素。早期的世博会都是很

庞大的展馆，因为他们要把原样大小的实物机器搬到会场当中来，

所以建筑规模越来越大，那个时候工业馆也好机械馆也好，是整个

世博会当中最关键的展馆，那个时候没有主题馆，只有主馆（main

builts）。所以，早期的世博会一般是一个单个的建筑，当中是综合性

的展品，四周是各个国家的展品。

其后，世博会的重心向教育和科技转移。大家知道大众教育是

在工业革命的推动下发展起来的，所以那段时间世博会聚焦教育，

尤其是 1889 年巴黎世博会，它建立了一个文科馆，文科馆的英文

翻译是 Liberal Arts，这个 Liberal Arts 是什么呢？实际上是通史教育

或者是说素质教育。然后我们看到几乎每一届世博会，都把教育放

在非常重要的位置上。现在我们可以看出，世博会从一开始就不是
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一个商业博览会，从一开始就先给自己定了一个基调，它是一个文

化的博览会，是一个文明的博览会。在世博会上从没卖过展品，世

博会可以卖东西，卖什么呢？纪念品。在上海图书馆有一份盛宣怀

的档案，这份档案记录了他参加 1878 年巴黎世博会，从巴黎退回

来了一个清单，上面写了原样退回，也就是说世博会他带了很多的

东西去，最后却全部退回来，因为世博会不卖东西，不是一个贸易

性的博览会，它一开始就是一个文化博览会。大家知道 20 世纪是

个科技的世纪，整个 20 世纪科技被摆在了非常突出的位置。所以

那个时候每一届世博会都跟科技有关，尤其是 1933 年芝加哥博览

会，科学是它最主要的内容，而且这届世博会打破了原来的一个展

示体系。以前的展示体系是什么呢？叫全门类全方位的展示，只要

你有好的东西都可以拿到世博会上来，1933 年这届世博会美国人

搞了一个创新，美国人说其他东西都不应该拿过来，和科学有关的

请拿过来，所以 1933 年这届世博会没搞评奖。没有产品评奖这个

体系一直到 2005 年日本爱知世博会，2005 年以后重开评奖体系，

但主要是对理念的评奖、对项目的评奖，而过去的重技术、重产品

的时代已经过去了。

经常有人说 1933 年以后世博会才有主题，这句话说对了一

半。应该说 1933 年这届世博会改变了过去全门类的展示方式，围

绕一个主题来进行这是一个创新，但并不是说以前世博会没有主

题，其实每一届世博会都有主题，尤其是 1915 年的世博会。这届世

博会它突出的是什么，是服务本位的经济。我们一直说服务经济是

从 1930 年开始，有一本书是《服务产业》，所以认为服务经济是从

1930 年开始，实际上 1915 年这届世博会就突出了 Business is also a
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Service，也就说商业或产业也是服务。所以说，每届世博会都有主

题，只是从 1933 年开始强调一届世博会只探讨一个主题。

从上个世纪 60 年代开始，人类进入了一个可持续发展的时

代。可持续发展从时间上可以分为两个阶段：第一个阶段是环境友

好的阶段，更多地关注自然环境方面；现在是第二个阶段，可持续

进步阶段，更加关注怎样利用自然本身的驱动力，怎样更加与自然

和谐。所以从 1974 年斯波坎世博会开始的每一届世博会，都跟可

持续发展有关。1982 年诺克斯维尔世博会以能源为主题，2000 年

汉诺威世博会以人、自然、科技为主题，2005 年爱知世博会以自然的

睿智为主题，2008 年萨拉戈萨世博会以水可持续发展为主题。上海世

博会“城市让生活更美好”的主题也延续了可持续发展这样一条主线。

159 年世博会见证了人类社会从技术进步向可持续进步的历

史，这点非常重要，如果我们对这点不理解，那么就很难理解上海

世博会，很难看懂上海世博会。最近我已经听到有一些声音说，上

海世博会有一些展馆几乎没什么看点，没什么突出的技术，没有像

过去蒸汽机、电灯、电话等这些东西。其实，他们对世博会了解太少

了，一个产品引领一个时代的博览方式过去了。现在的世博会是体

现价值观、体现文化理念的世博会，每个展馆都在讲述一个故事或

者是讲述一个理念。始将澄
将

将上灵应博虚革超切。 幼序什么对承阴
价 大 超 毫二空”展常阴， 绘 一。世 博搏亡涉权污常吴还私大。上海世博虚革一超。还萌新理阴 况另在。雏资讨程 展一个展标上将展
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月份才会拿出来。关于后世博的一些想法我们可以共同探讨，2010

年上海世博会和 2000 年、2005 年世博会有什么区别？有什么能够

让全世界共同记住的东西？我觉得这届世博会非常重要的是通过

和谐城市这样一个理念宣传可持续进步的发展观。

首先，我们来讲和谐城市这样一个理念。和谐城市是非常重要

的一个理念，它强调这个城市的发展不应该以牺牲自然和环境为

代价，它的发展不应该以牺牲大部分居民利益为代价。在我们的文

化当中，有一个内生性的价值观在起作用，这就是和谐。我们这个

和谐的价值观强调的是什么呢？是注重谐调、尊重自然，可以说我

们国家这 30 年的发展是相当了不起的，现在世界上很难找到一个

国家能够保持 30 年高速的增长，现在能够让 189 个国家来到中国

上海，参加这样一个博览会，就是我们的价值观中非常重要的东西

在起作用。过去我们对这方面的理解不够，总以为我们应该展示一

些五千年的文明，而这届世博会我们展示五千年的文明并不多，我

们展示的很多是五千年的文明对现代文明的影响，我们的中国馆

也好地区馆也好，包括我们的港澳台馆，展示的更多的是现代发展

的理念，也就是说，城市发展当中的现代的中华智慧，这就是这届

世博会非常突出的地方，它突出展示了一个和谐城市的理念。这届

世博会我们要突出的就是科学发展观，就是一个可持续的进步。我

们经常这样说上海世博会就是一个可持续进步观或者说科学发展

观的一个开放实验室，它让我们看到了现代的发展应该是可持续

的，而且我们还是要强调进步，还是要强调发展。我们还是要讲

GDP，但是我们要讲的这个 GDP 有两个前提：不牺牲自然和环境；

不牺牲大部分居民的利益。这是非常重要的价值观。所以，这届世
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博会将会让更多的人在科学发展引领社会进步方面形成新的共

识。当然科学发展观我们在翻译上还是有点遗憾，因为我们翻译为

“scientific concept on development”（关于发展的一个科学论），实际

上科学发展观是全面协调可持续，是一个非常重要的价值观和方

法论。外国人如果单单看“scientific concept on development”是很难

理解到全面、协调、可持续这样一个深刻含义的。我注意到胡锦涛

总书记去年在访问美国的时候，强调的是协调的平衡的发展观，我

觉得这样讲的话外国人就能理解。总而言之，我这里要强调的是科

学发展对我们今后整个发展，将会起到引领作用。

下面我来讲一讲上海世博会。上海世博会的园区是 5.28 平方

公里，在浦江两岸。世博会最主要的是主题馆，千万不要忘记。我们

现在宣传中国馆很多，但主题馆我们宣传比较少。主题馆是一个世

界馆，也就是说主题馆体现整个世界，所以它不可能像我们国家馆

一样，把一个主题或者挑选一两个副主题来做，主题馆应该是完整

地反应整个世界城市发展理念的，所以它做了五个主题点。这五个

主题点是怎么形成的？城市人、城市生命、城市地球、城市足迹、城

市梦想是怎么出来的呢?我们首先给了它一个命题：一个城市是一

个有生命的有机体。然后按照这样一个命题，从空间轴来看，城市

最小的个体是什么呢？是城市人。所以这次有了一个新的名字叫城

市人，然后是城市体系本身，我们把它叫做城市生命，然后是所有

的城市也就是地球，我们叫城市星球，现在改名叫城市地球。这是

一个空间轴。城市人、城市生命、城市地球或者叫城市星球，然后就

是城市的足迹，就是城市的过去，城市的梦想就是城市的未来。这

个主题馆就是根据城市人、城市生命、城市地球进行设计的。所以，主
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题馆是非常精彩的，我建议大家在关注中国馆的同时不要忘记主题

馆，因为主题馆是体现整个世界城市发展价值观的东西。

中国馆大家已经熟悉了，我们这里不多做介绍，它要突出的主

要理念是城市发展中的中华智慧，它有三个层面：一个是 49 米层

高的核心展厅叫东方足迹；一个是 41 米层高的体验展区，它通过

游览车观看；还有一个是 33 米层高的功能展区叫绽放的城市。我

要重点说的是国外的一些展馆。比如挪威馆，一开始给我们提交的

报告，名称是挪威的自然（a nature of Norway ），第二次提交时改了

个名字，是 Powered by nature 。当时我看了后很有感触，认为这个主

题选得非常好。因为大家知道，现代社会很少有人再讲技术第一、

科技第一，都在讲怎么样尊重自然、利用自然这样的智慧，那么自

然之力就是现代全球的一个发展观念。在本届世博会上，以自然之

力作为一个国家品牌的是挪威。他用 15棵树的外形做成了一个展

馆，展示的是人与自然和谐，把自然作为一个驱动力。再来看德国

馆，它的主题是两个单词 Balencis city。展馆用四个异型建筑相互支

撑形成了一个和谐的建筑，每个建筑单独看上去都像要倒塌一样。

它的内容也是非常精彩的，其中，大家可以看到有一个动力之源的

球。这个球跟观众是可以互动的，如果观众发出声音，这个球会随

着观众的叫声呼喊声而移动。还有荷兰，它的主题是快乐街荷兰。

荷兰馆做了一个完全开放的设计：一条街道，人在这个街道当中穿

 着看 26 个不同的展馆，它的理念是什么呢？美好的城市与生活

始于街道。还有英国馆，主题是自然与城市。它的 6 万根触须看上

去像一个!公英，确实是非常震撼，最令人震撼的是每一根亚克力

"#端的 1~3$种子，也就是说 6 万多根触须就有六万$以上种

314



江
苏
人
文
社
会
科
学
讲
座

江
苏
人
文
社
会
科
学
讲
座

江
苏
人
文
社
会
科
学
讲
座

江
苏
人
文
社
会
科
学
讲
座

子。它强调的是什么呢？种子和人类之间的关系，种子和地球之间

的关系。如果我们只是艺术地去看这个展馆的话，那么我们可能就

会失去它的核心的东西。法国的展馆也很精彩，它是通过人的感

觉，人的视听%触觉和&以及第六感来感受这样一个城市，它做的

是一个法式的'院，整个'院像(浮在上面一样。中国人喜)用

*，西班牙人也喜)用*，所以西班牙馆干+做成了一个*条,子

这样一个建筑，它里面展示的是从自然到城市，从父-的城市到现

在的城市，从现在的城市到下一代的城市。我们看瑞士馆，这个展

馆是两个./，英文名叫 cylinder，一个./是实心的，一个./是

空心的？实心的./代表城市，空心的./代表乡村。它的主题是

城市和乡村的关系。很多人说，上海世博会花了那么多的钱，建了

那么多的建筑，最后要01是不是太可惜。其实这里面大家有一个

误解，除了一轴四馆和城市最佳实践区，所有的国家馆都要0除，

这是世博会的2例。那么，要01就要有一个说法，我们的 14 个特

殊规3当中有一个关于建筑方面的要求：一条是这个建筑本身是

可0卸的，另一条是这些建筑材料是可降解的。如果你做的建筑是

不可0卸的那就不行，如果你这个材料是不可降解的那也不行。所

以我们有没有注意到所有的建筑都是很轻的，尤其是日本的建筑，

为什么要横过来呢？为什么要做成一个4宝宝呢？就是要让它越低

越好，然后5子打得越6越好，更加体现环保这样一个理念，这就

是功课要求你这么做的。再讲到7麦，7麦的展馆做成了两个环形

构成的一个自行车馆，里面放了几百辆自行车，让你一边骑着自行

车，一边去感受7麦人低碳的生活理念和实践。这就是它最精彩的

地方。美人8在这当中只是点9。设计师说了这样一句话：如果这
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都，再到现在的首都马斯科特，然后再到马上就建成的一个未来都

市叫H色都市，最后每一个人坐上了IJ降落到上海。他要体现的

是什么呢？他要体现的不仅是历史和现代的传承，而且体现的是中

国与CD的友好往来。这个海上丝K之路，就是非常好的一个故事

线。我们现在的展览比较缺乏的是什么呢？把内容主线和形式主线

很好地结合起来。

还有，我们说现代城市发展的两个主题，一个是可持续发展，

另一个是什么呢？平等。实际上联合国人居署把平等放在更为重要

的位置。这届世博会上，委内瑞拉做的就是体现城市平等的这样一

个展馆。有没有看到这个八字形。这个八字形是什么呢？就是克L

音M。委内瑞拉就是通过这样一个克L音M来展示无限延展的、内

外不分的理念，在这个城市里面，没有一个人是边N的，没有一个

人是不受关注的。应该说这个主题真的是很了不起。所以每一个展

馆，都有它很独到的地方。还有非洲联合馆，42 个国家馆加一个非

盟馆，看上去都是表演舞O，实际上它体现的价值观就是从农村看

城市。我们经常说城市让生活更美好，这个主题好像不是很贴切。

实际上 Better city better life 的中文名称应该是更美的城市更好的

生活。那么，在这个非洲联合馆里面，更多的是从农村的视角来看

城市。尤其是几内亚馆，它的主题叫留住农村人口就是对城市发展

的一个贡献。因为非洲城市发展过于早熟,产生了很多的贫民P。也

就是说大量的农村移民盲目地流到城市，城市没有办法接纳他们，

所以他们只能住在贫民P里。那么，在联合国千年宣言当中就把

2020 年要解决 1亿个贫民P的问题作为重要目标。可见，城市平等

是一个非常重要的主题。现在很多非洲国家都面临这个问题。巴西
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也是从城市平等的角度来看城市发展的。今年 3 月，在里约热内Q

举办了一届世界城市论坛，主题是消除城市鸿沟。什么叫城市鸿沟

呢？就是城市不应该有富人区、R人区。城市里的每一个人都应该

是平等的。巴西是金S四国之一，是一个发展中国家。但在能源消

费方面，46％是可再生能源。我们现在可再生能源是多少，10%不到

一点。到 2015 年，可再生能源占整个能源消费的比例达 15％或者

到 20％。你看人家已经达到 46% 了。我们也为发展中国家，很多方

面，确实还要向人家学习。我们看T岛馆，看上去是一个T立方，别

忘了T岛的可再生能源的比例达 81%，水力和地热在全国普及，相

当了不起。所以他的主题叫 pure energy，就是清洁能源；Healthy life

健康生活。最后讲一讲澳大利亚。澳大利亚这个展馆，看上去像铁

U的一个钢铁建筑。那么它的灵感来自哪里呢？就是澳大利亚红土

中心的V尔斯W石。这个V尔斯W石的主基调是红色的，它随着气

候、温度的变化会改变X色。那么，为什么不用YZ或黄金海岸的

沙滩，而用了这样一个符号呢？因为这一届世博会上澳大利亚要展

现的是历史和现在或者传统与现代的融合，他要展现的是世界最古

老的活文化所在地，红土中心那里的土著居民是怎样和现代生活融

合在一起的。这就是它突出的一个[点。所以每一个展馆都是精彩

的，我们都不要错过。

世博会改变的是一个观念，改变的是一个价值观。我想这么多

的人走到了世博会，肯定都会有不同的感受。但有一点是共同的，

就是价值观。十年、二十年以后应该是一个什么样的一个城市发展

模式，应该是一个怎样的生活模式，在这一届世博会上都可以看

到。如果说我们把整个城市看做是一个生态有机城市，每一个建
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筑，每一个人，就等于是一个细\。我们讲建筑，如果说这个建筑不

仅能够减少对周边自然资源的利用，而且又能够为未来储存能源

的话，就是一个积极的细\。如果每一个人都能够参与到生态城市

建设当中，他就是一个积极的细\。如果说我们每一个人都认为这

是政府的事情，跟我们老百姓没有关系，依然像过去那样浪费资

源，依然像过去那样不该开车的时候去开车。那样的话，我们整个

生态城市很难建立起来。大家知道后街]孩这个表演团^。来上海

之前，他们做了一个什么宣传？他们希望上海市民都坐公共交通去

看他们的节目，千万不要给这个城市带来更多的碳排放。你想人家

只是一个表演团^，都这么宣传低碳、宣传自然，这就是价值观。所

以，上海世博会实际上就是一个价值观的竞技场。我想我们所有的

人都会从这届世博会上得到启示，上海世博会留下了一部由世界

上绝大多数国家共同完成的这样一个有关城市发展的一个精彩的

案例集，他既是一部历史记录又是一部参考工具。他让现在的人对

城市发展充满信心，他让未来的人知道城市曾经有过的曲折。他让

所有看到这部案例集的人都会深刻地领会到亚里士多德那句话的

深刻含义：人们为了生活来到城市，为了生活的更好留在城市。

（本稿由苏州市社科联推荐）
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